
                             升中選校             陳式豪弟兄 

    偶爾有⼩學家⻑詢問我升中選校的問題，我會以過來⼈的經驗坦誠分享。 

我的兩個兒子現就讀中三和中四，當年升中選校，

⼀家⼈在兒⼦讀五年級時，就同⼼將升中的事交託

天父，我記得大兒子幾次考呈分試，都用聖經的話

自勉，他溫習後說：「不要為明天憂慮」，然後就爬

上床睡覺。在選校的過程中，我們分享自己的看法，

並且⼀同祈禱，相信神的預備。回望那時預備升中，

最令我們珍惜的，是⼀家⼈同⾏，孩⼦也能經歷神。 

 

    具體⽽⾔，我當時選校有三個原則，第⼀，選

基督教學校，我信基督教教育，⼀所以基督精神辦

學的學校能引導孩⼦追尋智慧，⼀⽣蒙福。第⼆，選就近的學校，省卻交通時間，

以便孩子建立閱讀習慣和參加課外活動；最好能步行上學和回家，趁機做點運動，

步行也讓人有機會將所學沉澱和反思。第三，選免學費的學校，不盲目相信要付

費的就是更好的，善用金錢，也享⽤公⺠的福利。人人的處境不同，選甚麼學校

不是重點，為甚麼這樣選才是關鍵。 

 

    最近我學習從不同的角度去思考選校問題。學生在升中的過程裡，被分為第

⼀⾄第三派位組別，純粹根據其學業成績，而非品德或其他，這固然是客觀和容

易執行的，但家⻑和學⽣切忌將成⻑的標準單⼀化。在多年與學⽣相處的經驗中，

我發現不少學生在付出努力後，未必有理想的結果，但我深信過程永遠比結果重

要，天父也是這樣看的。所以，升中選校，可以不從競賽的角度看，而是看它是

⼀個上帝賜予的旅程，與孩⼦⼀同⾛過，肯定孩⼦的付出，珍惜彼此分享的機會。 

 

    另外，孩子在五、六年級，開始擺脫初小的稚氣，心智比之前成熟，身體也

開始強壯，是學習身體力行去服務人的好機會，如帶領孩子參加短宣或做義工；

若只為升中成績，賠上學習的黃金時間，

實在不值得。其實，我們在自己認為重

要的事情上，才是最好的機會兌現信仰；

孩⼦看⽗⺟在選校⼀事的取態，勝過聽

⽗⺟平時的說教，也許這是⼀個好機會

讓我們更了解自己的價值觀。 


